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COMMISSIONE AMBIENTE 
 
Verbale #4/23 - riunione del 26/05/2023 
 
Il giorno 26/05/2023 alle ore 15:00, è riunita, sulla piattaforma Cisco WebEx, la Commissione 

Ambiente dell’Ordine degli Ingegneri della Provincia di Napoli, giusta convocazione del 12 maggio 

2023, trasmessa per via informatica a tutti i componenti. 

 

Sono presenti gli ingg: 

1. Salvatore Falanga Bolognesi 

2. Manlio Martone 

3. Maura Monsurrò 

4. Fabio Montagnaro 

5. Roberta Palmieri 

6. Rosaria Piscopo 

7. Marco Race (vice Coordinatore) 

8. Giovanni Secondulfo 

9. Sergio Spena 

10. Gennaro Trancone 

11. Clementina Vallecco 

Assume la funzione di Segretario l’ing. Roberta Palmieri. 

 

Ordine del Giorno: 

1. Comunicazioni;  

2. Aggiornamento attività sub-commissioni; 

3. Varie ed eventuali  

Il vice - coordinatore ing. Marco Race - che assume la conduzione della riunione - apre i lavori con 

una serie di comunicazioni riguardanti eventi ed attività proposte dalla Commissione Ambiente 

ed approvate dal Consiglio dell’Ordine: 

- I corsi di formazione sul gas radon sono stati approvati nella sola modalità “presenza”. Verrà 

sottoposta al Consiglio la proposta di replicare i corsi in modalità FAD, come richiesto 
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dall’ing. Maurizio Avallone e dall’ing. Giovanni Secondulfo, in quanto il corso già partito 

prevede un calendario molto compatto. Per le prossime edizioni si richiede di prevedere una 

diluizione delle date in modo da rendere più semplice la partecipazione agli interessati. 

- L’Evento – Convegno in presenza sulla gestione della risorsa idrica sponsorizzato da 

Abc proposto dal Gruppo di Lavoro Acque, coordinato dall’ing. Flavia Liotta, è stato 

approvato. Sono al vaglio tre possibili date e i dettagli sull’organizzazione dell’evento.  

- A settembre 2023 verrà replicata l’opportunità di partecipare alla Visita Tecnica presso 

l’impianto di recupero pneumatici T-Cycle Industries di Teverola (CE). L’opportunità è 

possibile grazie alla disponibilità dell’ing. Antonio Marotta che ha già messo a disposizione 

l’impianto ad Aprile sia per gli ingegneri della provincia di Napoli che per gli studenti della 

facoltà di ingegneria dell’Università di Napoli Federico II. 

- Anche riguardo la proposta di attivare corsi per la certificazione energetica deglli edifici 

Leed – proposta avanzata dal collega ing. Iazzetta – l’Ordine si è prononciato favorevolmente. 

La Commissione Energia si sta già adoperando su questo fronte; occorre individuare un 

delegato della Commissione Ambiente che si occupi di dialogare con Commissione Energia 

per portare avantil’iniziativa. Il vice-coordinatore invierà una mail anche ai colleghi assenti 

per verificare eventuali disponibilità. 

- Anche riguardo la proposta di  effettuare una Visita Tecnica presso l’impianto di 

depurazione di Cuma, con un seminario sulla gestione integrata delle acque, il Consiglio ha 

dato parere favorevole. Prende la parola l’ing. Manlio Martone per aggiornamenti riguardo 

l’organizzazione della Visita Tecnica presso l’impianto di depurazione di Cuma per descrivere 

l’iniziativa. Tale iniziativa vede coinvolta la Commissione Ambiente e la Commissione 

Idraulica  dell’Ordine degli Ingegneri della Provincia di Napoli, l’Associazione Idrotecnica 

Italiana/Sezione Campania e la Regione Campania con lo scopo di creare un momento di 

riflessione e fare il punto della situazione a cinquant’anni dal colera a Napoli. Viene mostrata 

la bozza della locandina dell’ evento (Allegato I). 

A conclusione del primo punto all’OdG, riguardante le comunicazioni e gli eventi in programma, 

prende la parola l’ing. Fabio Montagnaro, componente anche della Commissione Energia, per 

estendere ai colleghi l’invito a due eventi che si terranno a giugno 2023 su “Termografia in edilizia” 

e su “Sostenibilità delle costruzioni: dai nuovi cam alle normative europee per gli edifici” (Allegati 

II e III). 
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Il vice - coordinatore introduce il secondo punto all’OdG - Aggiornamento attività sub-

commissioni. Interviene l’ing. Fabio Montagnaro - portavoce del GdL intercommissionale “scuole” 

- con il resoconto della prima stagione di convegni tenutisi negli istituti scolastici di Napoli sul tema 

delle Energie Rinnovabili. Alla luce di quanto emerso, per l’anno 2023-2024, ci sarà una grande 

domanda da parte delle scuole, anche in virtù della grande pubblicizzazione degli eventi da parte 

dell’Ordine tutto. In virtù dell’incremento della mole di eventi da gestire per il prossimo anno, oltre 

ad estendere ad altre tematiche gli incontri, viene formulato l’ivito ai colleghi della commissione di 

unirsi alla squadra di divulgatori e di esprimere la propria disponibilità entro Settembre 2023. L’ing. 

Roberta Palmieri offre la propria disponibilità. 

Riguardo il terzo punto all’OdG – varie ed eventuali, prende la parola l’ing. Palmieri, referente del 

GdL – Comunicazione, per fare un resoconto dei due eventi riguardanti il tema della “Comunicazione 

Ambientale” che si sono tenuti il 21 e 28 Aprile scorso presso la facoltà di Ingegneria della Federico 

II. Gli eventi hanno riscosso molto successo e verranno replicati senza dubbio in autunno. A tal 

riguardo, prende la parola l’ing. Maura Monsurrò la quale propone di portare questi argomenti anche 

fra i professionisti e le aziende, ritenendo importante che sia la ‘Commissione Ambiente’ tutta a dover 

ricoprire un ruolo di riferimento sui temi di Sostenibilità. Si costituirà un nuovo gruppo di lavoro sul 

tema “Sostenibilità Ambientale” coordinato dall’ing. Monsurrò.  

Per finire interviene l’ing. Secondulfo per proporre un nuovo tema da sviluppare, alla luce degli ultimi 

eventi che hanno coloto le popolazioni dell’Emilia Romagna, “cambiamenti climatici- adattamenti e 

mitigazioni”, la proposta viene accolta con successo. 

Non essendoci altro da discutere, alle ore 17:00 ha termine la riunione. 
 
 
Il vice coordinatore ing. Marco Race   Il segretario ing. Roberta Palmieri 
 

                                                                                
 


